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代表委员访谈

期待千年古城复兴 再续青瓷逐梦之路
———访省人大代表王武

本报记者 叶江

“雨过天晴云破处，梅子流酸
泛绿时。 ”这段诗句一直伴随着王
武的成长。

作为龙泉青瓷世家的传人 ，
王武承艺于父亲和舅舅， 他为作
品赋予传统文化元素， 同时也为
其深深烙上了时代色彩。

“袁家军省长在政府报告中
提到要加强文物保护和非遗传
承，实施‘千年古城’复兴计划，这
让我非常振奋。 ”王武说，他生在
了一个好时代，让他能为青瓷，为
龙泉做些实事。

青瓷之于龙泉， 是绵延千年
割舍不开的缘分，以青瓷为基，这
座千年古城当有复兴之日。

在今年的省人代会上， 王武
提出 《关于请求将龙泉列入全省
千年古城复兴行动试点名单的建
议 》，认为历史悠久 、文化底蕴深
厚的龙泉是全省千年古城复兴行
动试点的合适选择， 并且有着十
足底气。

龙泉是中国青瓷之都、 宝剑
之邦和国家历史文化名城、 国家
文化先进市， 全市共有文保单位
92 处， 其中全国重点文物保护单
位 3 处 10 点，省级文物保护单位
9 处 39 点；非遗 108 项，其中龙泉
青瓷传统烧制技艺是全球陶瓷类
迄今为止唯一的 “人类非遗”，龙
泉宝剑锻制技艺是首批 “国家非
遗 ”，剑瓷文化交相辉映 、举世无

双。
王武表示， 龙泉开展千年古城复

兴行动也拥有现实需要， 受交通区位
等条件影响，龙泉至今仍是全省 26 个
加快发展县之一，城市首位度不够高、
文化融入度不够高、 经济支撑度不够
高、 城市品质度不够高，29 万人民复
兴 “处州十县好龙泉” 的愿望非常强
烈、异常迫切。 2020 年是“十三五”规
划的收官之年， 更是我省高水平全面
建成小康社会的决胜之年， 此时谋划
开展千年古城复兴行动恰逢其时、正
当其势， 龙泉更应顺势而为、 乘势而
上。

在王武看来， 千年古城复兴行动
不仅有助于龙泉提升城市首位度、文
化融入度和经济支撑度， 更能让当前
龙泉面临的一些发展问题迎刃而解，
重现 “青瓷之路———开放之路” 的辉
煌， 加快打造浙闽赣三省边际区域中
心城市， 建成一座与世界对话的精彩
城市， 确保与全省同步高水平全面建
成小康社会。

（本报杭州 1 月 12 日专电）

“稳企业”的关键是稳信心
———访省人大代表叶如平

本报记者 阮春生

刚刚过去的 2019 年， 有一句
流行的网络用语，那就是：我太难
了！ 省人大代表、浙江万地旅游集
团董事长叶如平在接受专访时说，
从自己所接触的民营企业负责人
看，大家都不容易。

“贷款融资难、环保监管严、实
际税负重、劳动力成本高、国际贸
易争端影响等等，很多企业步履艰
难。 ”叶如平说，怎么样“稳增长”？
最重要的还是要稳住民营经济的
发展。 对于民营经济发展，当前最
大的问题还是企业家们的信心。

政府工作报告中提出 ，要 “稳
企业、稳增长”。叶如平说，深化“最
多跑一次”改革，设身处地为投资
者解决问题， 让更多民营企业、工
商业主从改革中真切地享受到红
利， 民营资本投资的信心将更大，
发展的决心将更足，一个地方的营
商环境、投资环境将会更好。

叶如平说，2019 年公司在丽水
市中心新投资了一个项目，规划建

设一座五星级酒店，从土地挂牌到
正式开工， 办好所有手续只用了
22 天，这其中还包括双休日 6 天，
实际上只用了 16 个工作日。 这不
仅仅是创造了项目审批的“丽水速
度”，也创造了“浙江速度”，必须为
浙江“最多跑一次”改革点赞！

对于如何 “稳企业 、稳增长 ”，
叶如平提出两点建议：一是真正将
中央的减费降税政策落实到位，从

细微之处真心实意地为企业减负；
二是环保政策在严格执行的基础
上，考虑地方实际情况、产业实际层
次、企业发展实际水平，不能对中小
微企业简单地“一刀切”，应加大对
环保设施建设的补贴力度。

“对于丽水来说，相比其他地方
要实现稳增长，难度就更大，毕竟我
们的交通区位条件并不占优势。”叶
如平说， 作为一个土生土长的丽水
人， 看到近年来丽水的交通条件得
到了极大改善，从“铁路时代”到“动
车时代”，并即将步入“航空时代”，
发自内心的感恩。但是，随着省内更
高速度的高铁项目加快建设， 丽水
在交通上又面临被拉下的危险。 所
以，他建议要加快“杭丽高铁”项目
前期，确保在“十四五”初能开工建
设。因为，这既是一个扩大有效投资
的重大项目， 也是打造浙江最美大
花园核心区的迫切需要。“只有交通
更便捷了，真正融入到省会‘一小时
交通圈’，丽水大花园也才能让更多
人共享。 ”

（本报杭州 1 月 12 日专电）

加大丽水衢州融入长三角城市群支持力度
———访省政协委员张颖洁

本报记者 林坤伟

长三角区域是中国和长江经
济带的经济、金融、产业高地和对
外开放的前沿。2018 年 11 月，习近
平总书记在首届中国国际进口博
览会上宣布“将支持长江三角洲区
域一体化发展并上升为国家战
略”， 这为长三角城市群快速发展
注入新活力。 而这，也激发了政协
委员们的履职热情。

“长三角的发展一直引人瞩
目。 ”今年省两会，省政协委员、市自
然资源和规划局局长张颖洁在前期
深入调研的基础上，带来了支持丽水
衢州加快融入长三角城市群的提
案，希望省级层面在基础设施建设、
产业发展和要素流通等方面给予大
力支持， 全力推动衢丽地区与长三
角其他城市同步实现高质量发展。

丽水、 衢州作为诗画浙江大花
园的核心区， 与长三角其他城市相
比，具有独特的生态资源优势。张颖
洁认为，尽管丽水、衢州目前未纳入

长三角城市群中心区 27 市，但并不
代表不参与长三角一体化发展战
略，更需以自身优势，结合长三角地
区近亿人口的市场需求，以差异化、
特色化积极融入，主动作为。

“丽水依托自身的生态资源优
势，坚持走差异化发展道路，着力
打造长三角城市群的康养基地，高
质量融入长三角一体化发展。 ”张
颖洁希望，省委省政府对此给予支

持，出台相关支持政策，建立长期协
作机制， 创新推进医疗联合体建设，
推荐引导长三角中心城市的知名机
构来丽水投资合作，建设高端疗休养
基地，支持丽水国家公园创建。

完善的现代交通网络等基础设
施是高质量融入长三角一体化发展
的基础和支撑。 为此，张颖洁建议，省
委省政府大力帮助丽水、衢州补齐交
通短板，优化两地交通区位，全面构
筑接轨大上海、融入长三角的浙西南
“大通道”；大力帮助衢丽推进通信基
础设施建设，完善通信网络核心节点
建设，融入长三角 5G 网络协同布局。

张颖洁还希望，省委省政府支持
丽水、衢州到上海建设“产业飞地”，
上海等长三角中心城市在丽水、衢州
等生态功能区建设“生态飞地”，把先
发地区的产业成熟、技术领先、管理
先进等优势植入衢丽后发地区，推进
衢丽与上海等长三角中心城市在基
础教育、医疗、社会保障等基本公共
服务方面的深度合作与交流。

（本报杭州 1 月 12 日专电）

守护好地方传统文化根脉
———访省政协委员练素香

本报记者 林坤伟

“少小离家老大回，乡音无改
鬓毛衰。 ”贺知章的《回乡偶书》散
发出浓郁的乡愁。 乡音方言，是一
个地方最鲜明的文化标识， 体现
着独特的地域韵味和地方特色 ，
更蕴含着丰富的历史烙印与文化
内涵。 丰富多元的浙西南方言文
化， 是中华传统文化不可多得的
瑰宝，具有地域性 、稀缺性 、口头
性、不可再生性，这其中就包括庆
元方言。

省政协委员、 浙江双枪竹木
有限公司竹材研究院执行院长练
素香告诉记者， 地处浙西南山区
的庆元方言里， 至今仍然有非常
多保存完好的古音古字， 被学界
称之为 “唐音宋韵 ”，是唐宋时期
的 “普通话 ”，是中华语言 “活化
石 ”， 更是我省不可多得的文化
“金名片”。

“虽然近年来，庆元方言受到
了越来越多专家学者的关注 ，更

有不少学者身体力行致力于保护
传承这门语言， 也取得了一定成
绩。 ” 练素香表示。 然而，她经过
实地调研和走访， 发现当下浙西
南庆元方言研究保护困难重重 。
随着城市化进程不断加大， 庆元
方言中古音文化遗存和纯正的庆
元方言正日渐消逝，面临濒危，方
言传承后继乏人， 地方方言研究
人员、研究经费也极度匮乏，在丽

水境内对庆元方言中古音本土研究人
员仅有一位年过八旬的老先生。此外，
全社会保护庆元方言中古音文化遗存
氛围也有待加强。

为此，练素香建议，省级相关部门
牵头对庆元方言进行抢救性研究。 设
立浙西南庆元方言中古音文化遗传研
究专项经费， 加大对庆元当地方言研
究会和研究人员的定向经费帮扶。 主
动对接国内高校知名语言学科， 引导
高校力量加入研究行列， 并在庆元县
设立固定研究站点。同时，每年在庆元
召开一次浙西南方言文化研讨交流
会，以庆元方言保护试点为中心，逐步
向浙西南其他地区拓展研究范围，加
大保护研究力度。

“还要积极营造全民保护庆元方
言中古音文化遗存的良好氛围， 通过
加强宣传，提高知晓度，让广大民众充
分认识到保护传承好庆元方言的重要
意义， 自觉以实际行动守护好地方传
统文化的根脉。 ” 练素香委员深情地
说。

（本报杭州 1 月 12 日专电）


